

Resumen Ponencia/Comunicación Final

Este documento es un resumen de su ponencia/comunicación. Para adjuntarlo a su presentación de ponencia/comunicación se deberá adjuntar en formato PDF.

1. Autor/a/es

Nombre y apellidos	Adscripción (Nombre de universidad o empresa)	País
Santiago Pérez	Clima Social	Ecuador

2. Información básica de la Ponencia/Comunicación

Título de la ponencia/comunicación:
Condiciones de vida y percepciones: metodologías para aproximarse a otros grupos del escenario electoral
Palabras clave (separadas por comas):
Metodología, encuestas, elecciones, grupos excluidos

3. Resumen de contenido

En total ha de tener entre 750 y 1.500 palabras. Recuerde que solo es un resumen.

Introducción:
<p>En esta ponencia se presentan metodologías adaptadas y algunos resultados de estudios realizados con personas LGBTIQ+, en situación de calle, niñez y adolescencia. Las lecciones metodológicas, por un lado, pero los hallazgos relacionados con formas de vida y percepciones diversas tienen implicaciones políticas y electorales. En los intersticios del sistema político, existen grupos y formas de comprensión del mundo que complejizan y deben ser considerados parte del escenario político.</p>
Objetivos y metodología:
<p>El objetivo de esta exposición es mostrar realidades, actitudes y comportamientos que transcurren en el margen de la participación política tradicional. Y cómo estas manifestaciones dan cuenta de lecturas que ocasionan alejamiento de lo que se conoce como política tradicional, expresada en el voto.</p> <p>Se presentan los resultados de 3 encuestas, dirigidas a NNA, personas en situación de calle y personas LGBTIQ+. Cada encuesta tuvo un desarrollo metodológico apropiado para el grupo, tomando en cuenta protocolos para lograr la confianza y evitar formas de revictimización.</p>
Resultados:
Encuesta a NNA <p>Más niños pequeños juegan con un celular que los más grandes: entre los que cursan el primero de educación básica (entre 5 y 6 años), el 75.3% afirma que sí lo hace, y podemos ver una escalera descendente a medida que avanzan los niveles de educación básica, hasta que en el quinto (entre 9 y 10 años) el porcentaje es 15 puntos menor: 60.4%</p> <p>La conectividad es parte de los recursos para el uso del tiempo por parte de</p>

la niñez. Aunque la mayor parte de las/os NNA entrevistador dicen que lo que más les gusta hacer es estudiar y hacer deporte, seguido por estar con los padres u otros miembros de la familia, un poco más de 12% reconoce al menos otras dos actividades preferidas: el jugar video juegos y salir a la calle.

Casi 8 de cada 10 NNA mayores de 10 años tiene un dispositivo con conexión a internet, pero son más los de la zona urbana y las mujeres. La frecuencia de acceso a esta tecnología nos muestra también las diferencias de construcción de referencias en una edad clave del desarrollo humano.

Los NNA hombres superan en una proporción de 6 a 1 a las mujeres en la preferencia de los video juegos, mientras que las mujeres son 4 a 1 más propensas que los hombres a pasar solas.

Encuesta a LGBTIQ+ y Situación de Calle

Restando a los que dicen que no han sufrido alguna forma de violencia, tenemos que más de 6 de cada 10 relata alguna recibida en el transcurso del último año. Agresiones verbales, acoso, violencia psicológica, discriminación por su orientación sexual y otras formas de maltrato incluyendo el físico, están presentes en la vida cotidiana de esta población.

Más de la mitad de las personas LGBTIQ+ entrevistadas reconocen alguna forma para encubrir su preferencia sexual. Casi 1 de cada 10 busca un ocultamiento total.

Más de 8 de cada 10 personas en situación de calle manifiestan haber recibido alguna forma de violencia durante el último año. Las formas más comunes de violencia son las agresiones verbales, maltrato, discriminación, acoso, castigos físicos, entre otras. También hay una sombra de indeterminación, que se expresa en el 6% que prefiere no responder en este aspecto, incluso a pesar de los cuidados y protocolos de respeto implementados durante el estudio.

Más de 6 de cada 10 habitantes de calle tienen manifestaciones evidentes de haber recibido agresiones físicas, sumiendo a esta población en la exclusión motivada por sensaciones de aversión ante su presencia.

Las personas en situación de calle conciben su existencia como carente de oportunidades de desarrollo, comparadas a las de la población en general. Mientras, el grupo LGBTIQ+ se muestra, a pesar de maltratos y discriminación, resiliente y optimista: quienes consideran que han tenido

muchas oportunidades de alcanzar sus metas en la vida son un 6% más que el promedio de la población general.

Conclusiones:

En tiempos en los que la imagen de los delincuentes se construye principalmente a partir de caracterizaciones construidas por los medios de comunicación, estas visiones deshumanizantes también ocasionan la no participación en elecciones.

Aunque en el Ecuador se garantiza el voto de las personas privadas de la libertad, se brinda asistencia para acudir al recinto a las personas adultas mayores y discapacitadas, incluso se ofrece la posibilidad del voto en casa, la participación de estas personas es mínima, y nos remiten a una condición de exclusión derivada de la construcción de imaginarios y barreras reales o intangibles.

El marco de comprensión de la participación política es insuficiente, no logra abarcar a las múltiples manifestaciones periféricas. Es el momento de la afirmación de estas nuevas manifestaciones políticas que no se traducen, todavía, en participación electoral. Una nueva comprensión incide en el nivel de las decisiones políticas, e implica reconocer el sentido de negación de la normalidad que imprimen determinadas realidades o grupos de la sociedad. La afirmación de su existencia puede dotar de un aire fresco y renovado a la práctica política y por ende a la participación electoral. Es preciso que el quehacer científico redefina sus problemas y pase a elaborar hipótesis alternativas a los fenómenos; el replanteamiento de las metodologías también pasa por la redefinición de los actores políticos, ampliar la mirada hacia esto que es evidente pero no puede ser tomado en cuenta debido a los límites de nuestras comprensiones actuales.

La propuesta es no solo no ocultar, sino partir de las diferencias para desde allí volver a pensar las causas de la inconformidad. Y desde allí repensar el aspecto de la participación política.